



「リーダーシップ」と「フォロワーシップ」

校長 清水 裕徑

令和7年度が始まり、新しい学年、学級がスタートして1週間が経ちました。この1週間、校内の様子を見ていると、「最高学年、そして義務教育最後の集大成の1年」となる3年生、「二中の中心を引き継ぐ、発展の1年」となる2年生、「入学式を終え、二中での中学校生活に期待を膨らませている」1年生と、それぞれの教室でそれぞれの思いを含めて新年度をスタートさせています。

令和7年度をスタートするにあたり、始業式では、生徒の皆さんに大切にしてほしいこととして次のようなお話をしました。

二中では、学習活動だけでなく、学級での活動や学校行事、生徒会活動、部活動など、様々な場面において「生徒主体」を意識して活動しています。例えば、生徒会役員を中心に、学校生活をよりよくするために各委員会が活動計画を立て、様々な取り組みを行っています。「生徒会朝礼」では、各委員会から取り組みについての呼びかけや報告が行われていますが、その朝礼の進行も生徒会役員が「生徒主体」で行っています。

この「生徒主体」の活動は、将来社会に出て生活する上で、とても重要なことなのですが、主体的な集団生活を成功させるために、大切なものとして「リーダーシップ」と「フォロワーシップ」ということがあります。実は、皆さんに今年度大切にしてほしいのが、この「リーダーシップ」と「フォロワーシップ」なのです。

「リーダーシップ」は、皆さんもよく聞く言葉だと思います。集団が進むべき方向をまとめ、良い方向へ進めるように導く役割を果たす人で、二中の中にも、様々なグループで「リーダー」が存在していると思います。

では、リーダーがしっかりしていればよい集団ができるかという、そういうわけにはいきません。リーダーを支え、協力して行動を共にする、つまり「フォロワー」の存在も、とても重要なのです。先程の委員会活動の例で言えば、委員会が学校をよくするために、どんなに素晴らしい計画を立てても、周りの生徒がその計画に賛同せずに行動しなければ、良い方向には進みません。そういった意味でも「フォロワーシップ」も「リーダーシップ」と同様にとても重要なものなのです。

また、いつも同じ人がリーダーではなく、目的や内容によって、リーダーが変わることだってあります。例えば、運動が得意な人が「運動会のリーダー」になったり、音楽が得意な人が「音楽祭のリーダー」になって、運動会のリーダーがフォロワーに回ったりすることもあるでしょう。このように、その人の得意不得意に合わせて「リーダー」が「フォロワー」に回ることもあるし、逆に「フォロワー」が得意分野で「リーダー」になることもあると思います。それぞれが役割を理解し、主体的に考え、選択をして、行動していくことが重要なのです。

今年度、生徒の皆さんには、チャンスがあれば積極的に「リーダーシップ」を発揮してほしいですし、リーダーのもと協力して行動する「フォロワーシップ」も発揮してもらいたい。この2つを意識する場面は、学校生活の中でたくさんあると思います。ぜひ覚えておいてください。



< 学校の情報について >



今年度も学校ホームページを充実させていきます。学校だより・給食の様子・緊急時の対応や困ったときの相談先（生徒向け・保護者向け）についても掲載しております。どうぞご覧になってください。アドレスにつきましては学校だよりの表題部分に掲載しております。